

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Masalah

Bahasa sebagai sarana komunikasi yang menjadi pintu masuk dalam memahami dan mengembangkan ilmu pengetahuan. Melalui bahasa, manusia dapat menjalin komunikasi dan berinteraksi dengan manusia lainnya. Sebagai alat komunikasi fungsi bahasa digunakan dalam menyampaikan informasi, gagasan, pikiran, pengalaman, perasaan dan pendapat. Fungsi bahasa tersebut merupakan salah satu cara efektif untuk menyampaikan maksud dan tujuan. Dengan demikian, bahasa memegang peranan penting dalam komunikasi baik secara lisan ataupun tulisan.

Wacana berkaitan dengan kegiatan komunikasi yang substansinya tidak terlepas dari kata dan bahasa (Darma 2013:9). Oleh karena itu, yang dimaksud dengan wacana adalah seluruh peristiwa pengguna bahasa yang sangat luas. Demikian juga teks berita merupakan sebuah wacana. Media *online* dan berita memiliki keterkaitan yang erat, di mana media online adalah salah satu platform utama sebuah berita disebarkan dan didapatkan oleh masyarakat. Dengan kemajuan teknologi yang sangat pesat membuat media *online* menjadi salah satu sarana informasi yang banyak digunakan masyarakat. Keberadaan media *online* memudahkan masyarakat dalam menyajikan informasi dan berkomunikasi dengan cepat. Selain itu, masyarakat dapat menerima informasi dimana saja dan kapan saja melalui jaringan internet.

TribunBatam.id merupakan portal berita lokal terbesar nomor satu yang terbit di Batam, Kepulauan Riau. Portal berita lokal ini telah berdiri sejak 15 September 2004 dan kali pertama terbit di Batam, Tanjungpinang, Bintan, Karimun. TribunBatam.id menyajikan beraneka ragam informasi dan peristiwa yang aktual dengan berbagai topik menarik dimulai dari informasi politik, bisnis, gaya hidup, kuliner hingga berita olahraga. Salah satu berita yang kini sedang hangat dan populer di TribunBatam.id yakni pemberitaan terkait relokasi warga pulau Rempang Batam, Kepulauan Riau.

Munculnya berita ini bermula adanya rencana relokasi warga Pulau Rempang, Batam yang akan dijadikan kawasan industri. Rencana tersebut menimbulkan penolakan sebagian besar warga yang pada akhirnya berujung bentrok pada 07 September 2023. Warga pulau Rempang menegaskan keberatan terhadap relokasi pembangunan “*Proyek Eco City*” karena, sejak berabad-abad warga telah lama menempati pulau tersebut. Hingga saat ini, masih banyak warga yang menyambung hidup dengan cara memanfaatkan daratan dan lautan di Pulau tersebut. Oleh karena itu, tindakan relokasi Pulau Rempang menimbulkan banyak kritik sosial di tengah masyarakat, terutama yang berkembang di media *online* saat ini. Berita ini menarik untuk dianalisis karena menjadi berita utama yang terdapat di Kota Batam dalam waktu yang cukup lama dan hingga saat ini berita tersebut masih menjadi polemik di tengah masyarakat. Dengan demikian, diperlukan sebuah analisis mendalam mengenai isi berita tersebut yaitu dengan analisis wacana kritis.

Analisis wacana kritis merupakan salah satu kajian terhadap bahasa yang dapat digunakan untuk menganalisis dan memahami bahasa lebih mendalam baik secara lisan maupun tulisan. Melalui analisis wacana, kita dapat mengetahui bagaimana isi teks pada media dan bagaimana pesan tersebut disampaikan. Tidak hanya itu, analisis wacana kritis juga dimaksudkan untuk membedah sebuah tulisan secara tekstual maupun kontekstual. Analisis wacana kritis juga digunakan untuk menganalisis fenomena sosial masyarakat, mendeskripsikan serta memberi teori yang berperan untuk mengkritisi ketidakadilan diantaranya politik, gender, ras, kelas sosial hegemoni dan lain-lain.

Berdasarkan uraian tersebut, peneliti tertarik menggunakan model analisis wacana kritis yang dikemukakan oleh Teun A. van Dijk yang dimana, penelitian ini dilakukan untuk mengetahui bagaimanakah dimensi teks dalam berita relokasi warga Pulau Rempang Batam. Oleh karena itu, peneliti memberikan judul pada penelitian “Analisis Wacana Kritis Pemberitaan Relokasi Warga Pulau Rempang, Batam pada Media *Online* TribunBatam.id.

1.2 Fokus Penelitian

Berdasarkan latar belakang masalah tersebut, maka fokus pada penelitian yang diangkat oleh peneliti adalah analisis wacana kritis model Teun A. van Dijk dengan memfokuskan permasalahan pada dimensi teks pemberitaan relokasi warga Pulau Rempang, Batam pada media *online* TribunBatam.id edisi September 2023.

1.3 Rumusan Masalah

Berdasarkan fokus penelitian yang dipaparkan di atas, maka rumusan masalah pada penelitian ini adalah bagaimanakah dimensi teks pemberitaan relokasi warga Pulau Rempang, Batam pada media *online* TribunBatam.id?

1.4 Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah di atas, maka penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan dimensi teks pemberitaan relokasi warga Pulau Rempang, Batam pada media *online* TribunBatam.id.

1.5 Manfaat Penelitian

Manfaat penelitian merupakan sasaran yang ingin dicapai setelah melakukan penelitian. Adapun manfaat penelitian ini yaitu manfaat teoretis dan manfaat praktis sebagai berikut.

1.5.1 Manfaat Teoretis

Secara teoretis, hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan masukan bagi perkembangan ilmu pengetahuan tentang teori analisis wacana kritis model Teun A. van Dijk.

1.5.2 Manfaat Praktis

- a. Bagi PBSI, hasil peneliti ini dapat digunakan sebagai bahan referensi khususnya kajian analisis wacana kritis bagi mahasiswa Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia.

- b. Bagi masyarakat umum, penelitian ini dapat menumbuhkan kesadaran masyarakat dalam menyikapi wacana-wacana yang disajikan dalam bentuk berita.
- c. Bagi penelitian lain, penelitian ini dapat digunakan untuk meningkatkan pengetahuan dan pemahaman peneliti dalam menerapkan teori linguistik, khususnya pada kajian analisis wacana kritis. Selain itu, dapat digunakan juga sebagai langkah pengembangan peneliti lainnya.

1.6 Definisi Istilah

Definisi istilah bertujuan untuk menghindari kesalahan dan penafsiran kepada pembaca. Istilah-istilah yang digunakan dalam penelitian ini sebagai berikut:

1. Analisis wacana kritis adalah kajian bahasa yang dapat digunakan untuk menerjemahkan, menganalisis, dan mengkritik fenomena atau kehidupan sosial yang terkandung dalam tulisan maupun lisan.
2. Berita adalah informasi mengenai kejadian atau peristiwa yang sedang hangat dibicarakan. Salah satunya berita mengenai relokasi warga pulau rempang batam.
3. Media *online* adalah flatform penyampaian informasi berupa berita dan peristiwa lainnya yang dapat diakses secara online.
4. Tribunbatam.id adalah portal berita *online* lokal yang berada di Batam, Kepulauan Riau.